



**Mi Universidad**

## **MAPA CONCEPTUAL**

*Nombre del Alumno: MARIBEL HERNANDEZ MENDEZ*

*Nombre del tema: UNIDAD 4: LA BIOETICA EN LA PRACTICA DE ENFERMERIA*

*Parcial: 2A*

*Nombre de la Materia BIOETICA:*

*Nombre del profesor: LILIANA VILLEJAS LOPEZ*

*Nombre de la Licenciatura: ENFERMERIA*

*Cuatrimestre: EJECUTIVO*

# LA BIOÉTICA EN LA PRACTICA DE ENFERMERIA:

## 4.1 BIOETICA MEDICA

Es el conjunto de preceptos que indican al personal de salud los caminos por los cuales debe de ejercer la profesión

### JURAMENTO HIPOCRATICO

El juramento hipocrático, es un texto ético que contiene las obligaciones morales de los doctores para los pacientes y fue escrita por Hipócrates

### PRINCIPIOS MEDICOS Y DEBERES MEDICOS

**GENEROSIDAD.**- Velar por el beneficio del paciente mas que por el suyo propio.

**DAR CUENTA DE SUS ACCIONES.**- Aceptar la responsabilidad de sus acciones.

**EXCELENCIA.**- Comprometerse a estar siempre actualizado en los conocimientos medicos.

**DEBER.**- Estar siempre disponible y listo a servir cuando se le necesite.

**HONOR E INTEGRIDAD.**- Ser justo, honesto y directo en sus interacciones con sus pacientes.

**RESPECTO POT OTROS.**- Mostrar respeto por los pacientes, sus familias y otros miembros del equipo de salud.

### LOS PRECEPTOS MAS IMPORTANTES

**NOM NOCERE**  
(No causar daño)

**BONUM FACERE**  
(Hacer el bien)

Se ocupa de los fundamentos éticos, valores y principio que deben dirigir el juicio ético y de las fuentes documentales de la bioética (códigos médicos, derecho nacional e internacional, normas deontológicas y otras fuentes que enriquecen e iluminan la discusión)

Bioética es una disciplina del conocimiento científico, que lleva como finalidad efectuar el análisis racional de los problemas morales ligados a la protección de la vida humana por medio de la medicina, sus relaciones con el Derecho, otras ciencias naturales y sociales

## 4.2 BIOETICA FUNDAMENTAL

La bioética abarca cuestiones como: aborto, eutanasia, dejar morir a recién nacidos deficientes, experimentación fetal, inseminación artificial y fecundación in vitro, experimentación e investigación sobre humanos, manipulación genética, trasplante de órganos, relaciones entre médico y enfermo,

Bioética tiene sus inicios en la medicina tradicional que se centra en la relación médico-paciente, sin embargo, su nomenclatura aparece hasta la década setenta del siglo XX. En 1971, Rensselaer Van Potter, investigador en el campo de la oncología menciona dónde se presenta como una rama del saber en la que las diversas ciencias relacionadas con la biología buscan mejorar la calidad de vida y reflexionan sobre la problemática relacionada con la biología a nivel ambiental y de población mundial.

## 4.3 BIOETICA APLICADA

Bioética aplicada es analizar diversos problemas y dilemas éticos que se plantean en áreas específicas de atención y promoción de la salud

### PROYECTO GENOMA HUMANO

Los problemas éticos que plantean estas técnicas afectan fundamentalmente a la dignidad humana. Estas técnicas plantean una serie de preguntas sobre qué significa "ser humano", sobre las relaciones familiares y entre generaciones, el concepto de individualidad y el tratamiento de los niños como objetos.

### ETICIDAD DEL PATENTAMIENTO DE GENES.

Patentar un gen se refiere al elemento aislado del cuerpo humano u obtenido de otro modo mediante un procedimiento técnico, incluida la secuencia o la secuencia parcial de un gen podrá considerarse como una invención patentable.

Lo que no se toma en cuenta es que solo se pueden patentar "inventos" que aportan con algo nuevo al conocimiento, y la fragmentación del DNA no puede llamarse ningún invento, ya que los presuntos genes responsables de una mayor susceptibilidad se encuentran inscritos en el genoma y no son causa determinante sino predisponente, al combinarse con factores de riesgo nutricionales y ambientales. De este modo resulta que es una forma más de hacer negocio de las transnacionales farmacéuticas.

### RELACION MEDICO PACIENTE

Este tipo de relación trajo como consecuencia lo que se ha llamado el paternalismo médico, en el cual se establecía una asimetría tanto física como psicológica entre ambos, en la que el médico ordenaba y el paciente obedecía ciegamente, tanto por la confianza como por el papel pasivo que debía asumir.

## 4.4 PANORAMA BIOETICO EN MEXICO

En México, la bioética tiene una historia que revela la visión y el compromiso éticos de importantes personalidades, íconos en el ámbito de las ciencias de la salud y las humanidades

Acertadamente dieron lugar a la creación de la Comisión Nacional de Bioética, institución responsable de promover una cultura bioética en el país desde la perspectiva del más alto humanismo para preservar la salud, la vida y su entorno; sin dejar de lado, claro está, las bases éticas y deontológicas que han cimentado, desde distintas ópticas, la práctica médica.

## 4.5 BIOETICA: FUNDAMENTOS Y APLICACION

Tradicionalmente, la ética de la medicina se ha orientado por principios arraigados en conceptos filosóficos clásicos que contemplaban el lugar del hombre en la naturaleza, su relación con la Divinidad, la salud y la enfermedad, y los conceptos epistemológicos y metodológicos de diagnóstico, evaluación de riesgos y tratamiento.

Del médico se esperaban virtudes tales como no causar daño, hacer el bien y abstenerse de emplear su pericia en actos manipulativos o coercitivos. El paciente virtuoso debía tener confianza en el médico y acatar el tratamiento.

. Hoy día, los adelantos tecnológicos y el advenimiento de una sociedad pluralista que hace hincapié en la autonomía del paciente instruido conforman una situación mucho más compleja y cambiante.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:**

Universidad del Sureste. (s/f). *Antología de Bioética*. plataformaeducativauds.com.mx

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/c6d40962c4fa0a0072a7d6fc75a96d2e.pdf>

